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记者手记

    张国伟退役登上热搜榜

首。 很多人都感叹，奥运延期

的影响开始展现。 更有人担
心，张国伟只是退役潮的第一

个， 在他之后恐会形成连锁
反应。

多米诺骨牌真的倒了吗？

我觉得未必。

张国伟的退役， 其实是在
冲击 2.33 米奥运资格无望之

下，无奈的放弃。 伤病磨人，这
般谢幕的背后， 有着不为人知

的心碎。 他的告别，可以理解。

天才的退场固然可惜，但

那些始终兢兢业业、 依然在赛

场埋头苦练的老将们同样值得
关注。

同样是跳高运动员， 我更
敬佩与张国伟同龄、 跳高双子

星中的另一位选手王宇。 出道
更早， 但却始终被张国伟的风

头盖过。 清华才子王宇无论在
学业上还是跳高事业上， 都始

终保持着低调勤勉的踏实态
度。也正因此，他的竞技状态始
终保持在一个稳定的高

度，去年还曾夺得上海

钻石联赛冠军。

奥运延期 ，对

于老运动员影响不
言而喻。 如何积极

调整心态、 调节状
态是所有运动员面

临的难题。张国伟这样
“实在跳不动”的，是一

种代表。但也有一些中
国老运动员，选择了坚

持梦想。

正如中国田径第

一人苏炳添在获悉延
期后发出的宣言，

“再拼一年， 再战一

年！ ”心无旁骛追求
梦想，老将们的坚持

同样值得关注。

顺其自然
□ 厉苒苒
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    1991 年出生的张国伟
一度被视为中国跳高的新希望。

2011年，他开始在国内大赛中崭
露头角，不断刷新个人最好成绩；

2013年，他在全国室内田径锦标
赛中，以 2米 32的成绩打破前跳

高名将朱建华保持 27年的全国
室内跳高纪录。

很少有人知道，超越朱建华

是张国伟从开始练跳高就有的一
个梦想。

15岁那年，张国伟还是蓬莱
体校的一名普通学生，刚刚跳过

了 2米的高度。有一天，教练徐建
令提到了朱建华这个名字，他告

诉张国伟，这个曾经给全世界惊

喜的中国跳高运动员，连续三次

打破男子跳高世界纪录，1984年
以 2.39米的成绩创造了历史，这

个纪录在国内至今无人能破。小
张国伟听完对教练说，“我想比朱

建华多跳 1厘米！”从那之后，张
国伟把朱建华的纪录贴在了自己

宿舍的墙上了，时刻提醒自己要
奔着这个目标努力。

“人如果没有梦想，那和咸
鱼还有什么区别”，张国伟曾经

在一次访谈中这样解释自己当
初的高调。

2015 年是张国伟职业生涯

的巅峰时刻，他将个人室外

最好成绩提升到 2.38 米，距离

朱建华保持的 2.39 米的全国纪
录只有一厘米。当年的北京田径

世锦赛上，他又以 2.33 米的成
绩获得银牌，这是中国男子跳

高在世锦赛上取得的最好成
绩，张国伟过杆后经典的“白鹤

展翅”动作也被观众铭记，成了

他的标志。
在跳出 2.38 米的室外个人

最好成绩后，张国伟也发出豪言，
“要做第一个跳过 2.40米的黄种

人！”只可惜，随着他的退役，这个
超越朱建华全国纪录的梦想就这

样戛然而止。

    本报讯（记者
关尹）中国男足官
方昨天发布消息，

球队已经结束在海
南三亚的集中隔

离，全体教练球员
第二次核酸检测结

果均呈阴性。因此，

全队于昨天中午正
式解散，队员返回

各自俱乐部报到。
国足是 3 月

23 日由阿联酋迪
拜飞抵三亚的。由

于国外疫情蔓延的
原因，全队进驻当

地一家酒店内接受
医学隔离观察。同

时按照海南省疫情
防控工作指挥部和

三亚市疫情防控工
作指挥部要求，立

即接受了核酸检
测，结果均呈阴性。

出于对全员安全负
责的考虑，全队在

结束隔离前又进行
了第二次核酸检

测。6日上午，接海
南三亚防疫部门告

知，第二次核酸检
测结果均呈阴性，

且医学观察已期满 14天，同意国足结
束隔离。

在结果显示一切正常的情况下，
球队于 6日中午正式解散，队员将返

回各自俱乐部报到。而在全队解散前，
中国足协主席陈戌源、秘书长刘奕等

在国足驻地看望了全体队员和工作人

员，并同主教练李铁等教练组成员商
议国家队下一步的备战训练安排。同

时，根据国家疫情防控政策变化，中国
足协将与国足教练组一起制订下一阶

段国足集训计划。
返回恒大之后，归化球员艾克森

在微博上发表了这样一番感慨：“过去
的几个月对于全中国是很艰难的，但

我们在一起，像一个大家庭一样，在这
困难时期完成了出色的训练。经过 14

天的隔离，现在我们可以安全回家，也
将在各自的俱乐部继续训练。感谢所

有国家队的兄弟们、教练团队、工作人
员，团结使得我们更强壮。加油！”

那么，国足新一期集训安排在哪
里？何时进行？目前中国足协和国足教

练组还没有确切答案。近期来看，恐怕
不太现实。如果中超联赛能够在 6月

之前开赛，才能考虑国家队重新集中
的可能。
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距离东京奥运尚差5厘米

张国伟 了
中国跳高名将张国伟日前通过

个人社交媒体宣布退役了。
相比以往的高调和搞怪，张国伟

的退役宣言却仅有这简单的一句，
“对不起，我真的跳不动了，我决定退
役了。”

    白鹤展翅再难重现田
坛？事情或许还有转机。

据悉，张国伟的微博发出后，
引发中国田径管理部门的关注。中

国田径协会目前正与他进行沟通。
今年冬训期，张国伟都在意

大利度过。从训练到比赛，张国伟
的势头不错。1月 30日，张国伟在

意大利乌迪恩世界邀请赛中以

2.27米夺冠。赛季开门红让张国伟

开心。“成绩一般般算及格吧。受伤
4年后终于可以安心上赛场了。”

此前张国伟辗转数十个小
时，从意大利返回山东。其间经历

14天的隔离，近日才重新开始力
量训练。

据悉，张国伟的注册单

位山东省体育局已经派人与他取

得联系。中国田径协会人士认为，
张国伟目前在中国依然是数一数

二的跳高运动员，在世界田联亚
洲跳高选手排行榜位列前 15名。

明年还有东京奥运会和陕西全国

运动会，张国伟或许还有希望站

上领奖台。 本报记者 厉苒苒

    年少成名，晋升网红；屡
战屡败，受困浅滩———张国伟的

人生似乎被分为这样泾渭分明的
两部分。而 2016年成为其职业生

涯的分水岭。
2016年里约奥运会，张国伟

没能闯进决赛；2017年伦敦田径世
锦赛，他又再次倒在了资格赛上。

去年 3月，中国田径管理中

心的一纸处罚决定，更是将张国
伟送上了舆论的漩涡中。因先后

两次编造理由私自外出参加商业
活动，张国伟被田径管理中心处

以“开除、留队查看”的处罚。张国
伟遭遇国家队重罚，关键在于其

瞒报行程。其如果在飞检过程中
被查到未报告行踪，或是在外饮

食出现问题，实属严重“抹黑”。

2019年 8月 3日，在沈阳举

办的世锦赛选拔赛中，张国伟被
禁赛后首度亮相国内赛场。

“不要担心我，养伤的日子里

已经练就了铁铸的承受力，从谷
底往上爬注定困难，摸黑爬了好

几年了，现在看到曙光了，我还会
怕吗？”张国伟在采访时表示，他

的目标是冲击多哈世锦赛和东京
奥运会参赛资格。然而 2米 20的

成绩却没有多少说服力，距离他
的巅峰成绩和世锦赛、奥运会的

标准都相差甚远。
今年 2月 29日，在意大利锡

耶纳室内跳高挑战赛上，张国伟
跳出的 2.28米的成绩，尽管距离

奥运达标的 2.33 米还差 5

厘米，但这已经是他近 4年来跳

出的个人室内最好成绩。但伴随
着新冠疫情全球蔓延，所有田径

赛事面临停摆，张国伟的奥运资
格冲击也因此被画上了句号。

状态的不济或许是压垮张国
伟的最后一根稻草。但常年的伤病

也是促成他萌生退役的主要原因。

折磨着张国伟的是一种叫
“滑囊炎”的关节病。只要天气冷，

伤处就会很疼，身体也就拿不出
百分百的能量。“滑囊炎”没有快

速的治疗办法，只能靠推拿按摩。
这些年里，每天训练之外，张国伟

要进行几个小时的推拿治疗，对
于这样一个过程，他用了一个词

来形容———“血疼”。

曾想超越偶像

争议伴随同行

退役或有变化
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